

BOLETÍN INFORMATIVO

#somosHumanas



FACULTAD de
Ciencias Humanas
Universidad Nacional de La Pampa

Miércoles 3 de diciembre de 2025

SE REÚNE EL CONSEJO DIRECTIVO

El Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Humanas realizará este viernes 5 de diciembre, a las 10 horas, su XV Sesión Ordinaria de año, en modalidad presencial en la Sede Santa Rosa.

El Orden del Día de la reunión está disponible para su consulta en la página web de la Facultad:
<https://www.humanas.unlpam.edu.ar/Consejo-Directivo>

HUMANAS EN EL PLENARIO DE LA ANFHE

El Secretario Académico de nuestra Facultad, Dr. Eric Morales Schmuker, participó del 43 Plenario de Decanos y Decanas de la Asociación Nacional de Facultades de Humanidades y Educación en representación de la Decana, Prof. Beatriz Cossio.

En esta oportunidad, el Plenario fue organizado de manera conjunta por la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la UNJu y la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA, en las ciudades de San Salvador de Jujuy y Tilcara.

Durante la primera jornada, se abordó la situación actual del sistema universitario y científico argentinos, especialmente de las Humanidades y las Ciencias Sociales. Se presentaron diversas conferencias sobre la “Evaluación Curricular. Una mirada desde el Sistema Informático para el Reconocimiento Oficial y la Validez Nacional de Títulos Universitarios (SIRVAT)”, los “Lineamientos Generales de la Formación Docente”, el “Programa para la Investigación Universitaria Argentina (PRIUNAR)” y la “Integralidad de la Práctica Universitaria” a partir del SACAU. Además, se celebraron los Foros de Secretarías Académicas, de Investigación y de Extensión. En este espacio, el Dr. Morales Schmuker participó con una presentación de las acciones desarrolladas desde nuestra Unidad Académica.

En la segunda jornada, estuvo dedicada a la presentación del balance de gestión 2023-2025 de la Comisión Directiva de ANFHE y a la exposición de reflexiones finales, planificación de foros y nuevos acuerdos de trabajo. Finalmente, se eligieron las nuevas autoridades de la entidad, siendo electos el Dr. Raúl Menghini (UNS) y la Esp. Gabriela Moreyra (UNTDF) como presidente y vicepresidenta de la entidad para el periodo 2025-2027.

ERIC MORALES SCHMUKER FUE DESIGNADO EN EL CARGO DE SECRETARIO ACADÉMICO

La Decana de la Facultad de Ciencias Humanas, profesora Beatriz Cossio, designó al doctor Eric Morales Schmuker, en el cargo de Secretario Académico, con dedicación Exclusiva, en esta Unidad Académica, desde el 17 de noviembre de 2025.

La decisión se tomó a través de la Resolución 802-FCH-25 y en el marco del Artículo 108 del Estatuto de la Universidad Nacional de La Pampa, en cuyo inciso f) se establece que la Decana tiene la función de designar a los Secretarios.

El doctor Morales Schmuker es Profesor y Licenciado en Historia por la Universidad Nacional de la Pampa y Doctor en Historia por la Universidad de San Andrés. Se ha desempeñado como docente en las Sedes Santa Rosa y General Pico de esta Unidad Académica desde el 20 de mayo de 2014. En la actualidad se desempeña como Docente de los Departamentos de Historia y Comunicación Social.

Además de sus antecedentes en Investigación y Extensión Universitaria, se ha desempeñado en la Gestión Institucional como Prosecretario Privado del Decanato y Secretario Académico de la Facultad.

Por tales motivos, la profesora Cossio considera que el doctor Morales Schmuker reúne las condiciones de idoneidad y el compromiso institucional necesarios para desempeñar el cargo de Secretario Académico de esta Facultad.

PRESENTARON EL CALCULADOR DE HONORARIOS PARA TRABAJOS DE COMUNICACIÓN

El Departamento de Comunicación Social de la FCH-UNLPam y el Sindicato de Prensa de La Pampa Zona Sur (SIPREN), presentaron oficialmente una nueva herramienta digital destinada a la cotización de servicios profesionales en el campo de la comunicación.

La actividad tuvo lugar días atrás en la sede del sindicato, con la presencia del delegado del SIPREN, Milton Fernández; la directora del Departamento de Comunicación Social, Mg. Silvina Martínez; la representante del claustro de Graduados, Lic. Micaela Servetto, acompañados de estudiantes de la carrera.

El Calculador de Honorarios para Trabajos de Comunicación constituye una herramienta de autorregulación profesional que busca ofrecer criterios orientativos y transparentes para la valoración económica del trabajo independiente en el sector. El sistema organiza las tareas en cinco categorías principales que incluyen Redacción y contenidos; Gestión de redes y marketing; Producción audiovisual y gráfica entre otros, e incluye más de 30 tareas susceptibles de ser cotizadas.

El dirigente sindical valoró la concreción de la propuesta y destacó la necesidad de hacer valer las tareas que realizan periodistas y comunicadores. Por su parte, la directora Martínez subrayó la importancia de que desde la universidad se trabaje en forma articulada y conjunta con distintos sectores de la comunidad. Servetto, quien estuvo a cargo de la coordinación y operativización del modelo, explicó que su diseño actual facilita una estimación rápida y clara, que permite considerar variables como complejidad, cantidad de piezas y componentes impositivos.

El Calculador de Honorarios ya se encuentra disponible de manera abierta y gratuita en el sitio web del Departamento de Comunicación Social de la Facultad de Ciencias Humanas de la UNLPam: comunicacion.humanas.unlpam.edu.ar

II WORKSHOP: “SUBJETIVIDADES SEXO-DISIDENTES EN LA LITERATURA ARGENTINA (1900-2020): ENTRE LA INTERPELACIÓN Y LA PERFORMATIVIDAD”

La Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de La Pampa invita a participar del II workshop “Subjetividades sexo-disidentes en la literatura argentina (1900-2020): entre la interpelación y la performatividad”, una propuesta formativa destinada a exponer los avances de investigación referidos a los modos en que las sexualidades sexo-diversas han sido abordadas en distintos momentos de la literatura argentina del siglo XX y XXI.

El encuentro estará a cargo del Dr. José Maristany y el Dr. Mariano Oliveto y contará con la participación de ponentes de distintas universidades del país. Cerrará el encuentro la conferencia a cargo del Dr. Facundo Saxe (Universidad Nacional de La Plata- CONICET) “Del archivo cuir al sentimiento cuir: la huella afectiva del cuerpo sexo-disidente como impresión archivística”.

La actividad tendrá lugar los días jueves 11, de 15.00 a 18.30 horas, y viernes 12 de diciembre, de 9.00 a 13.30 horas. La carga horaria total será de 10 horas, en modalidad virtual.

El workshop está dirigido a docentes, graduados, estudiantes y a todas aquellas personas interesadas/os en la temática del evento.

SE PRESENTÓ EL LIBRO *LOS VALLES PAMPEANOS. MITOS Y REALIDADES PARA UNA GEOGRAFÍA ÚNICA*, DE LA COLECCIÓN LA TINAJERA

El miércoles 19 de noviembre, en la sede de la Fundación Chadileuvú, se realizó la presentación del libro Los valles pampeanos. Mitos y realidades para una geografía única, de la Mg. Beatriz Dillon, directora del Instituto de Geografía. La obra integra la colección La Tinajera, editada mediante un convenio de colaboración entre la Facultad de Ciencias Humanas, la Cooperativa de Trabajo Gráfica Visión 7 Ltda. y el Instituto de Estudios Socio-Históricos (IESH).

La actividad reunió a un público diverso, que incluyó representantes de organismos provinciales, organizaciones sociales, integrantes de la comunidad universitaria y personas interesadas en la temática. Participaron el Dr. José Gobbi, secretario de Recursos Hídricos de la provincia de La Pampa; el Ing. Néstor Lastiri, integrante de la Asamblea por los Ríos Pampeanos; la Prof. Daniela Reale, integrante de la Asociación Hucal Despierta; la Mg. Melina Caraballo, directora de la colección e integrante del IESH; el Prof. Gustavo Pérez, director del Departamento de Geografía; integrantes de la Fundación Chadileuvú; la Lic. María Regina Covas, autora del prólogo del libro; y el DG Pablo Fontana, presidente de la Cooperativa de Trabajo Gráfica Visión 7 Ltda. También estuvieron presentes docentes, estudiantes de la carrera de Geografía y público en general.

Durante el encuentro se destacó el aporte del libro para comprender la singularidad territorial de la región y su importancia para la valoración cultural y turística de los valles. La presentación abrió un espacio de diálogo entre actores universitarios, institucionales y comunitarios, y reafirmó el espíritu de La Tinajera como puente entre la investigación y la comunidad.

SE PUBLICÓ EL LIBRO *ESTUDIOS FILÓNICOS*

La doctora Paola Druille informó que ha sido publicado el libro Estudios Filónicos (EdUNLPam, 2025). El texto se puede descargar de la página web de la Editorial de la Universidad Nacional de La Pampa, haciendo click en este link:

<https://www.unlpam.edu.ar/cultura-y-extension/edunlpam/catalogo/actas-de-eventos-academicos/estudios-filonicos-actas-i-coloquio-internacional>

Editado por la doctora Druille, Estudios Filónicos reúne las contribuciones presentadas en el I Coloquio Internacional de Estudios Filónicos, desarrollado el día 2 de agosto de 2024 en la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de La Pampa (Argentina).

Esta actividad congregó a investigadores de América, quienes expusieron sus recientes investigaciones sobre el pensamiento de Filón en el amplio ámbito de la metafísica, la ética, la exégesis y el contexto histórico.

Los trabajos presentados se han recopilado en esta obra, organizada en capítulos que permiten una lectura profunda y especializada sobre el pensamiento de Filón.

CIERRE DEL CICLO ¡DEL DERECHO A LOS HECHOS!

Esta tarde, a partir de las 18 horas, tendrá lugar el 5º Encuentro y Cierre del Ciclo "¡Del Derecho a los Hechos! Una propuesta de co-formación para el fortalecimiento sindical", que se realizará en el Aula 17 de la Facultad de Ciencias Económicas y Jurídicas (Gil 353, primer piso).

Este ciclo, aprobado por Resolución 268/2025 del Consejo Superior de la UNLPam, tiene como objetivo principal fortalecer los conocimientos y habilidades de las y los trabajadores sindicalizados y de la comunidad universitaria en derechos laborales y sindicales con perspectiva de géneros.

La propuesta está coordinada por las docentes Guadalupe Bustos (Facultad de Ciencias Económicas y Jurídicas) y Belén Alonso (Facultad de Ciencias Humanas), junto con las referentas sindicales Sabrina Ortiz (STPSRCPHYA y Mujeres Trabajadoras La Pampa) y Mariela López (APEL y Mujeres Trabajadoras La Pampa).

Inscripciones abiertas en el formulario: <https://forms.gle/kW2pcrV86SrSsYrSA>

CONVOCATORIAS EDUNLPAM 2025–2026

La Editorial de la Universidad Nacional de La Pampa (EdUNLPam) informa la apertura de tres convocatorias para la presentación de propuestas editoriales correspondientes al período 2025–2026. Estas iniciativas se enmarcan en la política institucional de fortalecimiento de la producción académica, la democratización del acceso al conocimiento y la vinculación con el sistema educativo provincial.

XX Convocatoria de la Colección “Libros de Texto para Estudiantes”

Aprobada mediante Resolución Nº 507/2025 de Rectorado, la convocatoria permanecerá abierta desde el 21 de noviembre de 2025 hasta el 13 de abril de 2026.

Podrán presentar propuestas docentes de la UNLPam que se encuentren en ejercicio efectivo de su cargo al momento de la inscripción. Las presentaciones de quienes no estén a cargo de cátedra deberán incluir el aval académico de la persona responsable de la asignatura, junto con su compromiso de utilización del material en el aula.

En el caso de equipos de trabajo, deberán estar integrados por docentes de la UNLPam a quienes podrán sumarse colegas de cátedras afines de otras universidades nacionales.

Inscripción en el siguiente [formulario](#)

Fundamentos y bases de la colección: [Res. CS 360/2025](#)

Bases de la convocatoria: Res. [Rectorado 507/2025](#)

XIII Convocatoria de la Colección “Libros Académicos de Interés Regional”

Aprobada por Resolución Nº 508/2025 de Rectorado, esta convocatoria abre el 25 de noviembre de 2025 y cierra el 26 de abril de 2026.

Está dirigida a docentes de la UNLPam en ejercicio efectivo del cargo. Se aceptarán obras colectivas desarrolladas por docentes-investigadores/as de otras universidades, siempre que integren equipos donde participe al menos un/a docente-investigador/a de la UNLPam. El propósito de la colección es difundir resultados parciales o finales de investigación orientados al diagnóstico, análisis y resolución de problemáticas regionales. Las obras deberán inscribirse en proyectos institucionales, interinstitucionales o de otras universidades, acreditados y radicados en los últimos cinco años.

Inscripción en el siguiente [formulario](#)

Fundamentos y bases de la colección: [Res. CS 360/2025](#)

Bases de la convocatoria: [Res. Rectorado 508/2025](#)

VI Convocatoria de la Colección “Articulación Universidad-Escuela Secundaria”

Aprobada por Resolución Nº 509/2025 de Rectorado, la convocatoria abre el 1 de diciembre de 2025 y cierra el 11 de mayo de 2026.

Está dirigida a equipos de trabajo que deben estar integrados por docentes de la UNLPam —en el marco de tareas de enseñanza, investigación y/o extensión— y docentes en ejercicio en el Nivel Secundario. Las obras deben orientarse a la producción de materiales destinados a la docencia en el Nivel Secundario, con contenidos acordes a los Materiales Curriculares vigentes en la Provincia. Podrán abordar asignaturas, disciplinas o áreas de conocimiento incluidas en los Materiales Curriculares vigentes para el Nivel Secundario, temáticas transversales (como ESI o construcción ciudadana), procesos de enseñanza y aprendizaje, o propuestas vinculadas a educación y tecnología. Los libros son de acceso libre y gratuito, y se publican exclusivamente en formato electrónico en el catálogo de la EdUNLPam, además de estar disponibles en el Repositorio de Recursos Bibliográficos del Ministerio de Educación de La Pampa para ampliar su alcance.

Inscripción en el siguiente [formulario](#)

Fundamentos y bases de la colección: [Res. CS 360/2025](#)

Bases de la convocatoria: [Res. Rectorado 509/2025](#)

Para más información, consultas o acompañamiento editorial, la EdUNLPam se encuentra a disposición de docentes interesadas/os en participar de estas convocatorias en las siguientes direcciones de correo: publicaciones@unlpam.edu.ar; grafica@unlpam.edu.ar; editora@unlpam.edu.ar